
 

 

证券代码： 002286                                  证券简称：保龄宝 

保龄宝生物股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2023-003 

投 资 者 关

系 活 动 类

别 

 

√ 特定对象调研                     □ 分析师会议 

□ 媒体采访                         □ 业绩说明会 

□ 新闻发布会                       □ 路演活动 

□ 现场参观                        □ 其他 

参 与 单 位

名 称 及 人

员姓名 

淡马锡投资（投资总监蔺总、副总监卢总）、天风证券 林逸丹 

时间 2023年 10 月 12日 (周四) 下午 1:00-3:00 

地点 保龄宝办公楼三楼会议室 

上 市 公 司

接 待 人 员

姓名 

总经理 王强、董秘 张国刚、证券部员工 

投 资 者 关

系 活 动 主

要 内 容 介

绍 

 

Q: 公司未来的关注重点是什么产品，未来的发展重心在哪里？目前基本是国内

客户吗？ 

A：保龄宝的产品线涵盖了从普通淀粉糖到功能糖，包括益生元、代糖、醇类产

品和膳食纤维等。随着市场的饱和，竞争的加剧，公司会采取措施，提高产品竞

争力，扩展现有产品应用，引进新产品。在内部，公司需要进行产线优化，优化

过程包括降低成本、扩大产能和提高产品质量。外部将要加强国际业务，以拓宽

市场。 

 

Q: 目前产能利用率多大？ 

A: 不同的产线具有不同的利用率。一些产线因供不应求，目前利用率可能达到

100%以上，同时我们在不断扩大畅销品产能，也有个别产线，利用率在 70-80%，

具体因产品的需求不同而异。 

 

Q: 提到部分产品发展方向是改善食品口感，这会是什么品种？ 

A: 这个产品并不仅关注口感，同时也具有功能性和营养性。公司目前在不断创



 

 

新，探索新的应用。口感是一个主观的感知标准，因此需要不断的应用和测试，

以确保各个因素达到最佳效果。具体品种上暂时不方便透露。 

 

Q: 未来收入增长最大贡献的品种是哪几个？或者产品升级的主要是哪几个品

种？ 

A: 具体的内容请参考公司临时或定期公告。但未来业务各个品种都会做出贡献，

尤其是新兴业务在未来会贡献更多。公司在新兴品种研发和合作已经布局，但新

兴业务放量需要一定时间，具体进度我们会在定期或临时报告中进行披露。 

 

Q: 一些低利润的业务比如糖浆、饲料等，未来还会继续做吗？ 

A: 这些低利润产品并不是公司主要聚焦的产品，无论是糖浆还是饲料，它们实

际上都是为了最大化价值而存在的。糖浆用于下游深加工工艺的原料，或者部分

原材料。饲料是淀粉生产的副产品。虽然这些产品并不是我们主要关注的领域，

但在某种程度上，它们仍然有一定的价值。另外，一些原材料可能会有一些剩余

或者是在我们往下游进行加工时会有一些副产品产生，这些副产品最终可能会被

加工成糖浆等产品。公司现在及未来的聚焦点是利润产品，包括很多新产品和储

备产品。 

 

Q: 抗性糊精收入的情况？利润率跟友商是否可比？ 

A: 益生元和膳食纤维，我们和友商的差别就是国际和国内的差别，相同区域的

业务利润率可比。出口业务做得大一点，利润率就会高一些。 

 

Q: 出口占比没有友商高的原因？ 

A: 国内销售靠品牌，海外销售目前主要是机遇问题。 

首先，在国际市场上，中国的产品品牌力相对较弱，不仅是我们，包括同行在

内。与欧洲和美国等国际品牌相比，品牌力都很有限。因此，国际市场更多地依

赖机遇。 

其次，随着越来越多的国内企业进军国际市场，竞争加剧，价格下降，利润逐

渐减少。这使得出口机会变得有限，因为越来越多的国内企业在争夺相同的市场，



 

 

导致价格竞争加剧，因此机遇也在减少。 

 

Q: 阿洛酮糖是不是未来重点发展的品类？关于阿洛酮糖的技术掌握方面，是否

能够开始做晶体状工艺？ 

A: 是未来发展的重点品类之一，但不会是业务增长的主要支点。首先，阿洛酮

糖没有太大的门槛，其次晶体多年前我们已经开始做。 

 

Q: 赤藓糖醇和阿洛酮糖技术上的差异？因为阿洛酮糖在产率上、提纯上，以及

最后做结晶上都有一定的技术要求。 

A: 唯一区别在于赤藓糖醇已经工业化大约 10年，而阿洛酮糖在国内只有 3到 5

年的历史，因此在技术成熟度上存在一定差异。 

 

Q: 很多公司都宣布做阿洛酮糖的产线，它进入到像赤藓糖醇这样非常大的竞争

状态会在近两年内，还是比较久以后的事？ 

A: 竞争状态已经开始，但因为中国尚未批准应用，因此在国内市场上可能尚未

明显体现，但竞争已经存在。 

 

Q: 阿洛酮糖 5 年后的毛利水平？ 

A: 所有的产品，包括赤藓糖醇和阿洛酮糖等，都会有产品生命周期。 

 

Q: 阿洛酮糖在口味和健康等方面产品性质都比较好。但目前成本较高，未来成

本下降的空间有多大？ 

A:未来的成本降低空间主要取决于技术的成熟程度，是一个逐步发展的过程。目

前没有明显的变化，但未来一年或许就会有显著降低，20%、30%甚至 50%左右都

有可能。这取决于技术的发展速度和市场的规模。 

 

Q: 关于阿洛酮糖的生产技术，目前的主要门槛是工艺还是菌种？ 

A: 两样都有一点，但都不是绝对的。 

 



 

 

Q: 阿洛酮糖目前的成本？ 

A: 阿洛酮糖属于相对新的产品，新产品的技术改进会更快，成本短期内变化可

能也比较大。 

 

Q: 现在的品类和未来即将发展的品类里，哪些是有一定壁垒，可以达到较高利

润率的？ 

A: 刚刚讲到未来发展的方向有可能有一些壁垒，至少门槛会比现在这个业务要

高一些。 

 

Q: 医药方面具体的产品是哪些？渠道方面呢？跟以往卖代糖的渠道不同？ 

A: 关于产品信息及进展，在达到披露要求的情况下，公司会在定期或临时报告

中进行披露。渠道的话出口和国内都有可能。 

 

Q: 医药方面渠道完全不同的话保龄宝如何建立优势？ 

A: 需要整合资源，不能仅仅依靠目前的资源。 

 

Q: 扩展海外占比，是通过提升产品还是通过销售能力提升？ 

A: 这两个方面都会。另外我们也会积极寻找合作伙伴。这些合作伙伴可能包括

国际同行。 

 

Q: 益生元和膳食纤维这种老业务的品种升级主要会关注哪些方面？ 

A: 在益生元和膳食纤维方面，公司将继续丰富产品种类，已经有了很多产品，

但会继续寻找机会来丰富产品线。在益生元和功能糖领域，保龄宝是国内的领导

者，这不仅包括产品范围种类的扩大，还需要深入挖掘市场，尤其是在销售和市

场渗透方面。目标是不仅仅与竞争对手在现有市场上竞争，而是通过开拓新的应

用领域来扩大市场蛋糕。 

 

Q: 在益生元、膳食纤维和代糖领域，中国的产能在全球的份额相对有限，除了

一些品类如赤藓糖醇等属于例外。在这种情况下，如何看待中国企业和国外企



 

 

业之间的竞争优势，未来中国企业是否有机会提升市场份额？ 

A: 中国在某些领域，如益生元，在产能和市场份额方面已经占据领先地位。中

国在功能糖领域产能已经非常大，是领导者。在应用领域，保龄宝将不仅仅专注

于强化功能，还会探索如何将功能糖与食品品质、口感和营养等方面相结合，以

扩大市场。我们专注把蛋糕做大。我们将探索功能糖的其他属性，或与现有其他

产品进行成分组合，从而改善产品的质量、口感和特性，以开拓新的应用领域。

这是保龄宝未来的发展方向。 

附 件 清 单

（如有） 

 

日期 2023-10-12 

 


